
Ярославский агрокурьер
№77 (10434)

17 октября 2024 года 1ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro
t.me/yaragro

В номере

Депутаты 
приступили 
к работе

Стр. 2

Точки притяжения

Стр. 3

Итоги трехлетней 
работы губернатора

Стр. 5

Любовь 
к родной деревне

Стр. 6

Наши 
на «Золотой осени»

Стр. 8

Мир детства 
в Карабихе

Стр. 12

ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro

t.me/yaragro
Общественно-

политическая газета 
Ярославского района 
Ярославской области 12+

№ 77 (10434) 
17 октября 2024 года
выходит по четвергам

Обратитесь в военкомат 
по Ярославскому и Заволжскому 
районам: г. Ярославль, 
Тверицкая набережная, 14а
Телефоны: +7 906 636 25 99, 24-04-78,

+ 7 961 153 02 00 

Наш корр.
Фото пресс-центра 
администрации ЯМР

В понедельник, 14 октября, 
в поселке Красный Бор 
торжественно открыли 
Общественно-культурный 
центр. 

Символическую красную 
ленточку перерезали 

заместитель председателя 
правительства Ярославской 
области Вера Даргель и гла-
ва Ярославского муници-
пального района Николай 
Золотников. Здание освя-
тил благочинный приходов 
Ярославского сельского окру-
га протоиерей Димитрий 
Ильичев. 
Новая точка притяжения 

жителей муниципально-
го образования появилась 
благодаря федеральной про-
грамме «Комплексное раз-
витие сельских территорий». 
На строительство объек-

та было выделено 137 млн 
рублей. Проект реализован за 
год с небольшим.
В новом Общественно-

культурном центре разме-
стились ЗАГС, библиотека, 
помещения для занятий и 
творчества, сделан много-
функциональный  зал-
трансформер для различ-
ных мероприятий. Здание 
оборудовано собственной 
газовой котельной и укра-
шено архитектурной под-
светкой. На прилегающей 
территории обустроены 
зоны отдыха и парковка для 
посетителей.̀

– Отдел бракосочетания 
на Московском проспекте в 
Ярославле был скромным. 
Теперь все сделано макси-
мально удобно для людей, 
– подчеркнул глава Ярос-
лавского района Николай 
Золотников. – Использовали 
очень хороший проект, с ко-
торым мы ознакомились во 
время поездки в Воронеж-

скую область. Доработали 
его, расширили, добавили 
библиотеку, молодежное 
пространство, зал для хо-
реографии и еще ряд поме-
щений.̀
Среди почетных гостей 

торжественного меропри-
ятия были Владимир Ми-
хайлович и Алевтина Федо-
ровна Тулубенские, которые 
в этом году, объявленном 
Президентом России Годом 
семьи, празднуют 55-летие 
супружеской жизни. Они 
получили право первыми 
отметить юбилей свадьбы в 
новом районном ЗАГСе.

– Их любовь родилась с 
первого взгляда, очень хо-
чется, чтобы их мудрость, 
умение слушать и всегда 
быть рядом, как добрая при-
мета, передавались всем па-
рам, зарегистрировавшим 
брак в этих стенах, – сказала 
заместитель председателя 
правительства Ярославской 
области Вера Даргель. 

] Начальник отдела ЗАГС ЯМР Юлия Колобкова поздравляет 
Владимира Михайловича и Алевтину Федоровну Тулубенских 
с 55-летием совместной жизни

Добро пожаловать 
В ОБЩЕСТВЕННО-КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР!
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Глава Ярославского муниципального района
Николай Золотников 

Уважаемые работники и ветераны 
дорожного хозяйства!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Труд дорожников у всех на виду, масштабы поставлен-

ных задач не позволяют расслабляться, и вы с ними успеш-
но справляетесь. В любое время года и в любых погодных 
условиях вы следите за состоянием дорог – в ваших руках 
жизнь и здоровье людей.

Обустройство дорог и улиц – одно из приоритетных 
направлений развития инфраструктуры нашего района. 
Неслучайно в ЯМР создано и уже зарекомендовало себя 
МБУ «Дорожное ремонтно-строительное управление». 

Дорогие дорожники! Благодарю вас за честный труд и 
самоотдачу в работе. Желаю новых трудовых достижений, 
крепкого здоровья, стабильности и благополучия!

Директор МБУ ЯМР 
«Дорожное ремонтно-строительное управление»
Александр Подъячев

Дорогие друзья!
Ежегодно в третье воскресенье октября отмечается 

День работников дорожного хозяйства. В этом году он 
приходится на 20 октября. 

Поздравляю всех, кто трудится в отрасли дорожного 
хозяйства, с профессиональным праздником. Желаю здо-
ровья, реализации смелых идей, оптимизма, процветания 
и всего самого хорошего. 

«Дорожному ремонтно-строительному управлению» 
Ярославского муниципального района – дальнейшего 
развития и укрепления позиций в дорожной отрасли, а 
его сотрудникам – большое спасибо за их нелегкий труд!

 Материал о работе МБУ ЯМР 
«Дорожное ремонтно-строительное управление» 

читайте в следующем номере газеты

 Наш корр. 

Состоялось 
первое заседание 
Муниципального 
совета Ярославского 
муниципального 
района восьмого 
созыва. 

Всостав  Муници-
пального  совета 

вошли 27 человек – 
это главы поселений 
района и депутаты, 
избранные Муници-
пальными советами 
поселений. По срав-
нению с предыдущим 
созывом состав рай-
онного  представи-
тельного органа об-
новился примерно на 
30 процентов. 
По итогам тайного 

голосования председа-
телем Муниципально-
го совета ЯМР восьмого 
созыва избран Евгений 

  yarregion.ru

В рамках работы 
Петербургского 
международного 
газового форума
в режиме телемоста 
состоялась 
торжественная 
церемония запуска 
новых объектов 
газоснабжения. 
В их числе – 
домовладение 
семьи участника 
специальной военной 
операции 
в деревне Кузнечиха 
Ярославского района.

Вмероприятии при-
няли участие первый 

заместитель министра жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства региона Владимир 
Новиков, генеральный ди-
ректор АО «Газпром газо-

 „Газификация Ярославского 
муниципального района 
составляет 49,8 процента. 
Из 587 населенных пунктов 
газифицированы 109

20 октября – 
День работников 
дорожного хозяйства 

Спорткурьер

Футбол
В селе Туношна прошел 

Кубок памяти Героя России 
А.А. Селезнева по футболу. 
В соревнованиях приняли 
участие шесть команд из 
Туношны, Щедрино, Семи-
братово и Ярославля.

Победителем соревно-
ваний стала команда «Водо-
канал» из Ярославля, второе 
место у еще одной ярослав-
ской команды – БМ, замкну-
ли тройку призеров футбо-
листы из Семибратово.

Карате
В Суздале Владимир-

ской области состоялись 
Всероссийские соревно-
вания по всестилевому 
карате ,  посвященные 
1000-летию города. В них 
приняли участие око-
ло тысячи участников из 
28 регионов страны.

Два спортсмена из сбор-

ной ЯМР по всестилевому 
карате вошли в состав ко-
манды Ярославской обла-
сти. Дмитрий Каравайцев 
завоевал бронзовую ме-
даль. А его тренер Алексей 
Батов по окончании турни-
ра определен как лучший 
судья соревнований.

Волейбол
В поселке Ивняки про-

шел Кубок Главы ЯМР по 
волейболу среди женских 
команд. В турнире приня-
ли участие пять команд из 
Ивняковского, Карабихско-
го, Кузнечихинского, Не-
красовского и Заволжского 
сельских поселений.

По окончании соревно-
ваний места распредели-
лись следующим образом: 
команда Заволжского по-
селения стала победителем, 
Карабихского – заняла вто-
рое место, а Некрасовского 
– замкнула тройку призеров.

Поддержка

распределение Ярославль» 
Алексей Базин, глава Ярос-
лавского района Николай 
Золотников. 

– Подключение дома к 
голубому топливу в дерев-
не Кузнечиха выполнено в 
рамках президентской про-
граммы догазификации, 
которая предусматривает 
дополнительные льготы 
ветеранам СВО и членам 
их семей, – рассказал Вла-
димир Новиков. – В целом 
совместно с компанией 
«Газпром газораспределе-
ние Ярославль» реализуем 
программу развития газо-
снабжения и газификации 
Ярославской области на 
период 2021–2025 годов, 
благодаря которой гази-
фицируем 204 населенных 
пункта региона.

Как отметил Алексей 
Базин, в настоящее время 
с жителями Ярославской 

области заключено 12,4 
тысячи договоров на до-
газификацию, 10 тысяч из 
которых уже исполнено. 
Остальные заявки – на эта-
пе заключения.

Для участия в президент-
ской программе должно 
быть выполнено несколь-
ко условий: домовладение 
должно находиться в грани-
цах газифицированного на-
селенного пункта, земель-
ный участок и частный дом 
зарегистрированы в ЕГРН 
и находится в собствен-
ности физического лица с 
российским гражданством 
и другие. Подробную ин-

формацию можно получить 
в органах социальной за-
щиты по месту жительства.

Для льготных категорий, 
к которым относятся и ве-
тераны боевых действий, 
предусмотрена компенса-
ция затрат на газификацию 
– в размере от 40 до 150 
тысяч рублей.

В Ярославском районе 
компенсацию получили 50 
человек, среди них шесть 
ветеранов боевых дей-
ствий, 22 многодетные се-
мьи, семь ветеранов труда, 
три гражданина пожилого 
возраста и представители 
других льготных категорий.

По программе догазификации

В Муниципальном совете ЯМР

Депутаты 
приступили 
к работе 

 ] Председателем Муниципального совета избран Евгений Шибаев (второй слева), 
заместителем председателя – Александр Карсанов (первый слева)

Шибаев, заместителем 
председателя – Алек-
сандр Карсанов. 
Сформированы со-

ставы основных ра-
бочих  органов  Му-
ниципального совета 
– комитетов.  
Комитет по регла-

менту, этике, нор-
мотворчеству, обе-
спечению депутатской 
деятельности и вопро-
сам местного само-
управления возглавила 
Елена Фаламеева, ее за-
местителем стал Алек-
сандр Белозеров. 

Председателем ко-
митета по бюджету, 
финансам и налого-
вой политике избрана 
Светлана Балкова, заме-
стителем председате-
ля – Елена Белозерова.
Комитет по эконо-

мике, собственности и 
аграрной политике бу-
дет работать под руко-
водством председателя 
Светланы Кекелевой и 
заместителя председа-
теля Дмитрия Больша-
кова.
Председателем ко-

митета по социальной 

политике стал Сергей 
Старостин, замести-
телем председателя – 
Сергей Сапожников. 
Помимо  органи-

зационных вопросов 
депутаты приняли ре-
шения, касающиеся на-
сущной жизни района.
Приняты решения 

о передаче в собствен-
ность Ярославской об-
ласти новой газовой 
котельной в деревне 
Ноготино и ряда зе-
мельных участков. 
Внесены изменения 

в Правила землеполь-
зования и застройки 
Карабихского сельско-
го поселения в части 
деревни Кормилицино.
Утвержден  гене-

ральный план деревни 
Большие Жарки Кузне-
чихинского сельского 
поселения.
В завершение за-

седания со словами 
напутствия и поже-
ланиями совместной 
конструктивной рабо-
ты к депутатам обра-
тились глава Ярослав-
ского района Николай 
Золотников, заме-
ститель председателя 
Ярославской област-
ной думы Виктор Во-
лончунас, председатель 
комитета по аграрной 
политике, экологии и 
природопользованию 
регионального пар-
ламента Михаил Ни-
кешин, председатель 
Общественной палаты 
ЯМР Петр Муханов. 

 ] На пьедестале каратисты
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Благоустройство

Один из главных итогов трехлетней работы 
Михаила Евраева на посту губернатора 
Ярославской области – масштабное 
благоустройство общественных территорий. 
Работы ведутся в рамках проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» национального проекта «Жилье 
и городская среда», инициированного 
Президентом России Владимиром Путиным. 

– В этом году Ярославская область стала ли-
дером ЦФО по количеству проголосовавших за 
новые объекты благоустройства. Свое мнение 
выразили почти 200 тысяч жителей региона. 
Людям не все равно, как выглядят обществен-
ные территории, и мы вместе делаем все, чтобы 
наши города и поселки становились красивее и 
комфортнее, – отметил Михаил Евраев. 
Основная цель национального проекта «Жи-

лье и городская среда» – создание комфортных 
условий для жизни граждан и обеспечение рос-
сийских семей возможностями для покупки и 
строительства собственного жилья.

В рамках реализуемого правительством реги-
она проекта «Формирование комфортной город-
ской среды» в 2019 – 2023 годах на территории 
Ярославского района благоустроены 30 дворовых 
и 32 общественных территории.
В 2024 году проведены работы на шести 

общественных пространствах. На минувшей 
неделе состоялись их торжественные откры-
тия. Жителей и гостей Ярославского района 
поздравили глава ЯМР Николай Золотников, 
главы поселений и депутаты. Наиболее актив-
ные граждане получили благодарности главы 
района. 

На волжском берегу 

На набережной Волги в поселке Михайловский 
завершен третий этап благоустройства тер-

ритории. Здесь появились новая сценическая и 
смотровая площадки, летняя беседка, лестница 
с перилами, костровая зона, фотозона со стелой 
«Я люблю Михайловский».
Высажено более ста саженцев деревьев и ку-

старников: липы, дуба, акации, клена, чубушника, 
спиреи.
Особенно популярна благоустроенная набереж-

ная у жителей и гостей поселка летом. Однако и в 
холодное время года находятся романтики, же-
лающие насладиться тишиной и красотой этого 
уникального места. Это яркий пример того, как 
программы благоустройства создают точки при-
тяжения для людей. 

Территория 
преобразилась 

В2023 году в деревне Глебовское началось благо-
устройство общественной территории у дома 

культуры. Уложены асфальт и плитка, обустроены 
освещение, фотозона, установлены металлическое 
ограждение, лавочки и урны.
Работы продолжились в 2024 году. Завершено 

благоустройство территории вокруг пруда, уста-
новлен металлический мостик, сделана пешеход-
ная дорожка к школе.
Появился спортивный комплекс, он включает 

футбольное поле, волейбольную площадку с двумя 
волейбольными стойками и сеткой, баскетбольную 
игровую площадку. Нанесена разметка игровых 
зон. Установлены турники, трибуны и лавочки. 
Будут смонтированы ограждение и освещение, 
появятся два бытовых помещения.
Новое общественное пространство не только 

обеспечит возможность для занятий спортом, но 
и станет центром притяжения для всех, кто ценит 
активный отдых и здоровый образ жизни.

Ивы у пруда 
Впоселке Ивняки завершен первый этап благо-

устройства территории у пруда. Недавно на 
этом месте был пустырь, теперь – комфортная зона 
отдыха с удобными, современными локациями.
Вокруг пруда сделали прогулочные дорожки, 

установили лавочки. На территории смонтировали 
новое освещение, скоро будут установлены камеры 
видеонаблюдения.
Летом посадили декоративную иву вокруг пру-

да – 61 деревце. Растения подрастут и украсят это 
место, где можно совершать неспешные прогулки 
и любоваться парком. 
Объединение усилий жителей, представителей 

органов власти и профессионалов в сфере дизайна 
позволило создать красивое, комфортное и функ-
циональное общественное пространство. 
Благоустройство территории у пруда продол-

жится в 2025 году.

Амфитеатр в Экопарке 
Впоселке Красный Бор завершен четвертый этап 

благоустройства Экопарка. 
В рамках первого этапа в 2021 году обустроены 

пешеходные дорожки, установлены лавки, урны, 
детская игровая площадка, построена кабельная 
линия и смонтированы светильники. 
Второй этап включил продолжение обустрой-

ства пешеходных дорожек, лавок, урн, установку 
31 паркового светильника и обустройство детско-
спортивной площадки. 
В 2023 году в рамках третьего этапа продлены 

пешеходные дорожки, сделаны новые зоны отдыха 
с установкой лавок и урн. Благодаря 44 светильни-
кам освещена отдаленная часть парка. Обустроена 
универсальная спортивная площадка, появились 
детский спортивный комплекс, шезлонги, качели. 
Проведено озеленение парка кустарниками, раз-
биты клумбы. 
В этом году Экопарк приобрел «лицо» – стиль-

ную входную группу с зеркальными оленями, 
зелеными островками и декоративным освеще-
нием. Праздничные мероприятия теперь мож-
но смотреть, удобно расположившись на рядах 
амфитеатра. 

Фонтан с подсветкой

Раньше в селе Туношна на месте парка «Сол-
нечный» с игровой зоной, хоккейным кортом, 

уютной территорией с лавочками и беседкой у 
пруда был пустырь.
Первые шаги по обустройству парка были сде-

ланы пять лет назад. Вместе с жителями удалось 
привести эту территорию в порядок. Затем в селе 
появилась первая в районе Аллея Героев. Обустро-
или территорию у памятника участникам Великой 
Отечественной войны: отремонтировали мемо-
риал и установили новые таблички с именами 
воинов.
В прошлом году построили футбольное поле и 

хоккейный корт.
В 2024 году парк украсился фонтаном с под-

светкой. Он выполнен в форме круга, из которого 
поднимаются струи воды. За установку фонтана 
проголосовали местные жители. Новый объект стал 
центром притяжения и местом отдыха днем, а в 
вечернее время – украшением парка.

Точки притяжения 
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НОВОСТИ РЕГИОНА

На полях Петербург-
ского междуна-

родного газового фо-
рума – 2024 губернатор 
Ярославской области 
Михаил Евраев и пред-
седатель правления 
ПАО «Газпром» Алек-
сей Миллер подписа-
ли дорожную карту по 
расширению исполь-
зования высокотехно-
логичной, в том числе 
импортозамещающей, 
продукции ярославских 
предприятий. Срок 
действия документа – 
до 2027 года. 
Речь  идет  о  рас-

ширении списка по-
ставщиков холдинга 
из числа предприятий 
региона.

– Правительство 
региона оказывает со-
действие развитию 
межрегиональной 
промышленной коо-
перации, в том числе 
с крупнейшими рос-
сийскими заказчика-
ми, – отметил Михаил 
Евраев. – С ПАО «Газ-
пром» уже сотрудни-
чают наши произво-
дители газотурбинных 
двигателей и устано-
вок, газоперекачива-
ющих и энергетиче-
ских агрегатов. Также 
к партнерству с ПАО 
«Газпром» готовы 
промышленные пред-
приятия и других от-
раслей – судостроения, 
химического, кабель-

ного производства, 
легкой промышлен-
ности и многие другие. 
Высокотехнологичная 
импортозамещающая 
продукция региона уже 
успешно участвует в 
решении стратегиче-
ских для страны задач.
В соответствии с 

дорожной картой бу-
дет определен пере-
чень востребованных 
для «Газпрома» раз-
работок, материалов 
и оборудования. За-
тем компания оценит 
предложения на соот-
ветствие корпоратив-
ным техническим тре-
бованиям. Продукция 
после прохождения со-
ответствующей серти-
фикации будет допу-
щена к применению на 
объектах «Газпрома» 
и сможет участвовать 
в корпоративных за-
купках. 
Также в рамках фо-

рума делегация региона 
во главе с губернато-
ром приняла участие 
в обсуждении вопро-
сов развития сырьевых 
отраслей, технологий 
и производственных 
решений. 

Это медики, закон-
чившие целевое 

обучение. 
– Амбулаторное 

звено сегодня уком-
плектовано врачами 
и медсестрами на 95 и 
92% соответственно. 
Но люди нужны. Мы 
строим новые медуч-
реждения, развиваем 
возможности сельской 
медицины. И кадровый 
вопрос прорабатываем 
заранее, – отметил гу-
бернатор Ярославской 
области Михаил Евраев. 
Сейчас в медицин-

ских вузах по целевым 
договорам от регио-
на, финансируемым 
Правительством обла-
сти, учатся более 600 
студентов. Их трудо-
устройство планиру-
ется до 2030 года. Еще 

142 ординатора выйдут 
на работу в 2025 – 2026 
годах.
В настоящее время 

в Ярославской области 
около 5 с половиной 
тысяч врачей и свыше 
9700 средних меди-
цинских работников. 
В регионе Правитель-
ство области реализует 

как федеральные, так 
и региональные про-
граммы по сокращению 
кадрового дефицита. 
В их числе – «Земский 
доктор/фельдшер», 
именные сертифика-
ты на покупку жилья. В 
текущем году эти меры 
позволили привлечь 
уже 30 специалистов. 

Проекты по программе «Форми-
рование комфортной городской 

среды» будут реализованы под кон-
тролем Правительства региона в 2025 
году во всех районах области. 

– Действие федерального про-
екта продлено Президентом Вла-
димиром Путиным до 2030 года. 

Работа по новым проектам нача-
лась, обустройство территорий об-
суждаем с губернатором Ярослав-
ской области Михаилом Евраевым, 
– рассказала и. о. министра ЖКХ ре-
гиона Елена Дмитриевская. – Одна 
из главных задач – благоустроить 
территории, пространства, за об-
новление которых проголосовали 
сами жители.
В числе вошедших в программу – 

детский парк в Данилове, который 
поэтапно обустраивают в течение 
нескольких лет. За продолжение об-
новления жители голосуют каждый 
год. Пространство пользуется по-
пулярностью, а новые сооружения, 
которые здесь появляются регулярно, 
востребованы и у взрослых, и у детей. 

В этом году, сообщает Правитель-
ство региона, Ярославская область 
стала лидером ЦФО по количеству 
проголосовавших за новые объекты 
благоустройства. Свое мнение вы-
разили почти 200 тысяч жителей 
региона. 

Губернатор  Ярос-
лавской  области 

Михаил Евраев обсу-
дил с руководителем 
Ространснадзора Вик-
тором Басаргиным пер-
спективы совместной 
работы по сохранению 
дорог и развитию необ-
ходимой инфраструк-
туры. 

– Системное  со-
т р у д н и ч е с т в о  с 
Ространснадзором 
мы начали в прошлом 
году, – сообщил Ми-
хаил Евраев. – За это 
время создали в реги-
оне Центр организа-
ции дорожного дви-
жения. Развиваем сеть 

автоматических пун-
ктов весогабаритно-
го контроля. Каждый 
оборудован системой 
искусственного ин-
теллекта, которая по-
могает выявлять даже 
тех, кто скрывает но-
мерные знаки. В этом 
году выявили уже 500 
таких нарушителей. 
И это передовой для 
всей  страны  опыт . 
Штрафы пополняют 
областной дорожный 
фонд. 
Виктор Басаргин от-

метил, что намеренное 
сокрытие автомобиль-
ных номеров – одна 
из главных проблем в 

сфере транспортного 
надзора. В Ярославской 
области ее успешно ре-
шают. 

– Опыт Ярославской 
области можно ти-
ражировать в других 
субъектах страны, – 
сказал Виктор Басар-
гин. – И речь идет не 
только о выявлении 
нарушений, но и о су-
дебной работе. Наше 
взаимодействие с Пра-
вительством региона в 
этом направлении бу-
дет продолжено.
В планах взаимо-

действия – совмест-
ный пилотный проект 
с межрегиональным 

управлением 
Ространснад-
зора по Цен-
т р а л ь н о м у 
федерально-
му  округу  по 
фиксации на-
рушений тре-
бований знака 
«Ограничение 
массы». В ме-
стах действия 
таких  зна-
ков  появят-
ся комплексы 
фотовидео-
фиксации. 

Ярославские предприятия 
получили новые возможности
по сотрудничеству 
с «Газпромом»

Опыт Ярославской области 
по контролю за передвижением 
большегрузов на трассах будет 
применяться по всей стране

На благоустройство общественных 
пространств в регионе федеральный бюджет 
выделил более 300 миллионов рублей

Более 70 молодых специалистов 
придут работать в больницы 
региона в этом году

] Парк «Березки» в п. Красные Ткачи
благоустроен по реализуемой 
правительством области программе 
«Формирование комфортной городской 
среды»
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Ярославская область 
благодаря работе 

губернатора показы-
вает хорошие темпы 
и динамичный рост 
по ряду направлений. 
Объем инвестиций в 
основной капитал в 
2023 году увеличился 
на 6,1%, достигнув 135,8 
млрд рублей, что по-
зволило региону занять 
пятое место в Цен-
тральном федераль-
ном округе, опередив 
Москву. 

За три года под руко-
водством Михаила Ев-
раева отремонтировано 
1,5 тысячи километров 
дорог. Дорожный фонд 
области вырос, в 2024 
году он составляет 19 
млрд рублей. Для обе-
спечения  качества 
работ по инициати-
ве губернатора создан 
Проектный институт и 
организована центра-
лизованная приемка. 

– В дорожном строи-
тельстве мы идем тем-
пами, которых ранее, 
лет 7 назад, наша об-
ласть не видела, – оце-
нил работу губернатора 
заместитель председа-
теля Ярославской об-
ластной Думы Виктор 
Волончунас. – Жители 
видят положитель-
ные изменения – так, 
общественный транс-
порт региона обновлен 
на 60%. Работа продол-
жается.
В результате реали-

зации правительством 
области транспортной 
реформы полностью 
заменены автобусы в 
Ярославле и Ярослав-
ском районе и более 
половины автопар-
ка в Рыбинске. На ли-
нии вышли 38 новых 
электробусов. В рамках 
масштабной модер-
низации трамвайного 
движения, осущест-
вляемой под контролем 
правительства региона, 
поставлены 27 из 47 но-
вых вагонов, идет за-
мена всех трамвайных 
путей, строительство 
необходимой инфра-
структуры. Также по-
строены новые речные 
причалы, для развития 
аэропорта Туношна 
привлечен инвестор. 
За три года работы 

Михаила Евраева губер-

натором введено более 
2,4 млн квадратных 
метров жилья. Кроме 
того, по его инициати-
ве преображаются дво-
ровые и общественные 
пространства, ведется 
масштабная работа по 
сохранению объектов 
культурного наследия. 
Более 140 значимых 
объектов, в том числе 
имеющих культурную 
и религиозную цен-
ность, по инициативе 
губернатора украшены 
архитектурной под-
светкой. 

– Все эти изменения 
создают комфортную 
городскую среду для 
жителей региона, – 
считает художествен-
ный  руководитель 
театра имени Федора 
Волкова Валерий Ки-
риллов. – Привлека-
тельность Ярославской 
области замечают и ее 
гости.
В 2023 году в регион 

приехали свыше 9 млн 
экскурсантов, прак-
тически треть из них 
осталась на несколько 
дней. По итогам про-
шлого года туристы по-
тратили в Ярославской 
области около 17 млрд 
рублей. Это – тоже за-
слуга  губернатора, 
уделяющего большое 
внимание развитию 
туристического потен-
циала региона.
Под руководством 

губернатора Михаила 
Евраева реализуется 

ряд прорывных проек-
тов в сфере здравоох-
ранения.
Мероприятие «Шаг 

к здоровью» объеди-
нило тысячи жителей 
региона. Не менее по-
пулярным стал проект 
по выдаче сертифи-
катов за прохожде-
ние диспансеризации. 
С 1 января 2025 года по 
решению губернатора 
его сумма увеличится с 
500 до 1000 рублей. 
По инициативе Ми-

хаила Евраева продлен 
режим работы ярослав-
ских и рыбинских по-
ликлиник до 22 часов и 
запущен единый номер 
для записи к врачам – 
122. Также открылся 
новый хирургический 
корпус онкобольницы. 

– В настоящее время 
при поддержке губер-
натора закупили но-
вейшее оборудование 
для кардиохирургии 
и лор-патологии, что 
позволило опериро-
вать в соответствии с 
современными миро-
выми технологиями, и 
здесь мы лидеры в ЦФО, 
– сказал главный врач 
Ярославской областной 
клинической больницы 
Михаил Осипов. – К нам 
едут из других областей. 
Из  соседних  ре-

гионов едут к нам не 
только пациенты, но и 
специалисты в области 
здравоохранения. Им 
правительством обла-
сти предоставляются 

именные целевые со-
циальные выплаты. 
В 2024 году – 2,5 млн 
рублей с обязатель-
ным сроком работы в 
медицинском учреж-
дении не менее 5 лет 
и 4 млн рублей – с отра-
боткой не менее 8 лет. 
С момента старта этой 
инициированной гу-
бернатором программы 
в 2022 году в государ-
ственные медицинские 
организации Ярослав-
ской области трудо-
устроились 148 специ-
алистов. 
За последние три 

года работы губерна-
тора и правительства 
области в этом направ-
лении более чем на 300 
объектах здравоохра-
нения проведены ка-
питальные ремонты, 
в сельской местности 
построено 44 ФАПа. 
Свыше 1500 единиц 
новой, современной 
техники поступило в 
поликлиники (аппара-
ты УЗИ, компьютерные 
томографы, эндоско-
пы, суточные монито-
ры, медицинская ме-
бель). 
Принято губерна-

тором и решение о по-
вышении стимулиру-
ющих и премиальных 
выплат работникам 
скорой помощи. Сред-
ний размер повышения 
фонда оплаты труда на 
премиальную выплату 
врачу скорой составит 
более 80%.

Кроме того, губер-
натором принято ре-
шение об увеличении 
зарплат бюджетникам. 
Рост составит от 8 до 
10%. Стимулирующие и 
премиальные выплаты 
получат врачи, средний 
и младший медицин-
ский персонал, педа-
гогические работники 
школ, детских садов, 
учреждений дополни-
тельного образования, 
учреждений для детей-
сирот, преподаватели 
техникумов, коллед-
жей и лицеев, работни-
ки культуры и социаль-
ные работники. Общая 
численность  таких 
специалистов – около 
41 тысячи человек. Для 
этого потребуется более 
3 млрд рублей из бюд-
жета региона. 
Также по инициа-

тиве губернатора уве-
личен размер выплаты 
победителям всерос-
сийских  олимпиад 
школьников в Ярослав-
ской области до 200 ты-
сяч рублей, призерам 
– до 100 тысяч. Сейчас 
размер премии для по-
бедителей всероссий-
ских олимпиад в реги-
оне составляет 30 тысяч 
рублей, для призеров – 
15 тысяч. Аналогичную 
выплату будут получать 
и наставники одарен-
ных учеников. 
По решению главы 

региона все перво-
классники в Ярослав-
ской области получают 
в подарок набор школь-
ных принадлежностей. 
В системе образо-

вания по инициативе 
Михаила Евраева ре-
ализуются и другие 
значимые проекты. 
Построены новые, со-
временные  школы: 
в Ярославле на улице 
Пашуковской, в селах 
Вощажниково Бори-
соглебского и Марково 
Ростовского района. 

Четыре школы и дет-
ский сад отремонтиро-
ваны и в подшефном 
региону Акимовском 
районе Запорожской 
области. Также там об-
новлены центр предо-
ставления социальных 
услуг, многофункци-
ональный центр. По-
мощь  подшефной 
территории прави-
тельством  области 

Повышение качества жизни 
и развитие экономики – 
итоги трехлетней работы 
Михаила Евраева 
на посту главы региона

Глава Ярославского района
Николай Золотников:

– Михаил Яковлевич Евраев возглавляет Ярославскую 
область уже три года. Администрация Ярославского 
района работает в тесной связке с губернатором и его 
командой.

Например, запущен масштабный проект «Наши 
дворы», благодаря которому во многих населенных 
пунктах района благоустроены дворовые территории, 
установлены новые игровые и спортивные площадки. 
Благоустраиваются общественные пространства. Про-
водятся ремонты дорог. Продолжается газификация, 
построена газовая котельная в Ноготино. Появляются 
спортивные сооружения, строится ФОК в Кузнечихе. 
Возводится школа в Заволжье, согласовано строитель-
ство школы в Красном Бору. И много важных проектов, 
направленных на улучшение жизни людей, которые 
реализуем при поддержке губернатора и правительства 
области.

 ] Губернатор Ярославской области М.Я. Евраев (в центре) во время визита 
в Ярославский район

оказывается и в части 
восстановления ком-
муникаций и дорожной 
инфраструктуры. 
Пострадавшие при-

граничные территории 
тоже не остаются без 
внимания. Гуманитар-
ную помощь ярослав-
цы, предприниматели 
при поддержке Пра-
вительства регулярно 
направляют постра-
давшим жителям Кур-
ской области. Регион по 
инициативе губерна-
тора организует отдых 
детей из Белгородской 
области и Акимовского 
района.
С самого начала СВО 

по инициативе Ми-
хаила Евраева особое 
внимание уделяется 
поддержке участников 
специальной военной 
операции и их семей. 
Размер выплаты до-
бровольцам, заключа-
ющим контракты на 
военную службу, в на-
стоящее время состав-
ляет 1 млн 100 тысяч 
рублей. 
В Ярославской об-

ласти для участников 
СВО и членов их семей 
действует комплекс 
мер поддержки. Пра-
вительством области 
предусмотрены вы-
платы в случае причи-
нения вреда здоровью, 
санаторно-курортное 
лечение и социальная 
реабилитация. По по-
ручению губернатора 
введена дополнитель-
ная мера поддержки 
для детей участников 
СВО, зачисленных на 
первые курсы ярослав-
ских вузов. Размер еди-
новременной выпла-
ты составляет 30 тысяч 
рублей.
Ярославские участ-

ники СВО и члены их 
семей освобождены 
правительством обла-
сти от уплаты транс-
портного налога, могут 
подать заявления на 
предоставление бес-
платных земельных 
участков. Кроме того, 
оказывается помощь 
в газификации жилых 
помещений. Отменена 
и плата за детский сад 
и питание в школах, 
предоставляются бес-
платные путевки в ор-
ганизации отдыха де-
тей и их оздоровления.

12 октября исполнилось три года, как Ярославскую область возглавил Михаил Евраев. 
В августе 2024 года работу Михаила Евраева на встрече в Москве оценил Президент России 
Владимир Путин. Он отметил положительные показатели работы правительства региона 
по ключевым сферам в целом, а также ряд перспективных инвестпроектов. 
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  Лариса Фабричникова
Фото автора

Накануне Между-
народного  дня 

сельских  женщин, 
который отмечается 
15 октября, мы встре-
тились с  членом Обще-
ственной палаты ЯМР, 
жительницей деревни 
Бутрево Еленой Ма-
зиной. Она влюблена 
в свои родные места, 
с трепетом  относится 
к их истории, к своей 
семье, предкам.

Страницы 
прошлого

Интересно, что озна-
чает название  деревни? 
На карте Менде 1857 года 
она именуется Бутре-
ва. В Толковом словаре 
живого великорусского 
языка  Владимира Даля  
слово «бут» означает 
овод, слепень. В Тол-
ковом словаре Сергея 
Ожегова «бут» – стро-
ительный камень. 
Известно, что из-

древле жители Серенов-
ской и Толгобольской 
волостей занимались 
кузнечным промыс-
лом. Были свои мастера 
и в деревне Бутрево. Ее 
жители являлись  при-
хожанами Казанской 
церкви в Кузнечихе, по-
строенной в 1756 году 
на средства М.П. Бахме-
тева. В этом храме был 
Корсунский придел. 
Престольный праздник 
деревни Бутрево - Кор-
сунской иконы Божией 
Матери.  По преданию, 
образ был написан свя-
тым апостолом Лукой 
и принесен в Корсунь – 
Херсонес Таврический 
в 988 году князем Вла-
димиром.  ̀
В Бутрево почитают 

Корсунскую икону Бо-
жией Матери и помнят 
о престольном празд-
нике. На Корсунскую 
священники служат 
молебен, жители де-
ревни собираются вме-
сте, вспоминают своих 
предков, их добрые дела 
и традиции.

Яркие образы 
детства

Елена Александров-
на Мазина с любовью 
рассказывает о своем 
детстве. Она родилась в 
Бутрево, в этой деревне 
жили ее деды, прадеды 
и прапрадеды по линии 
отца Александра Лео-
нидовича. В ее  сердце 
и деревня Конищево, 
здесь родина мамы 
Лидии Михайловны. 
Елена  часто бывала у  

дедушки и бабушки 
– Михаила Алексан-
дровича и Валенти-
ны Константиновны. 
Очень трогательны 
воспоминания  Елены  
о раннем детстве:

- Как важно все – и 
запахи, и звуки дере-
венской жизни.  Утром 
встаешь, а бабушка не-
сет тебе кринку тепло-
го парного молока. И я 
старалась выпить  все, 
чтобы ей было прият-
но. Бабушка встала в  
четыре утра, затопила 
печку, управилась по 
хозяйству.  Как чудес-
ны запахи  молока, до-
машних пирожков!

Помню русскую печь 
в доме бабушки и де-
душки и лесенку на 
нее. Заберусь на одну 
ступеньку, цепляюсь за 
вторую, потом за тре-
тью. А дальше – печур-
ка. Потом хватаюсь за 
край печки, а там – из-
разцы с голубыми цве-
точками. Они гладкие, 
скользкие. А за ними 
– место, где сушились 
дедушкины фуфай-
ки. И вот моя игровая 
площадка – поймать 
кошку, запеленать ее в 
портянку, выложить 
бордюр из валенок. 

Комсомолка, 
активистка...

Родители  Елены 
работали в район-
ном  объединении  

«Сельхозтехника». Отец 
Александр Леонидович 
– художником-офор-
мителем, мама Лидия 
Михайловна – инже-
нером-нормировщи-
ком.  В Лесной Поляне 
им дали квартиру. 
Начальную школу 

Елена окончила в Куз-
нечихе, потом училась 
в ярославской школе 
№ 41, а затем с 8 по 10 
класс – в новой Куз-
нечихинской школе. С 
благодарностью она го-
ворит  о своих педагогах 
– Нине Ивановне Федо-
товой, Евгении Алек-
сандровне Ивашкиной, 
Тамаре  Николаевне 
Кесаревой,  директоре 
Кузнечихинской школы 
Вячеславе Степановиче 
Топтунове.
В годы учебы Елена 

активно занималась 
общественной работой, 
была старостой класса, 
членом комитета ком-
сомола. Именно тогда 
проявились ее лидер-
ские качества. 
Школьная дружба 

оказалась самой креп-
кой. Одноклассники 
Елены – самые лучшие 
друзья, они всегда го-
товы прийти на помощь 
друг другу. 

В то время, когда моя 
собеседница училась в 
старших классах, на-
бирало силу движение 
молодежных отрядов 
животноводов. Однаж-
ды Елена вместе с одно-

классниками поехала 
на практику на ферму 
в Сарафоново. В этом 
селе и встретила своего 
суженого, свою любовь 
– Олега. У  Мазиных 
дружная семья. Они 
воспитали прекрасных 
дочерей Ольгу и Алену, 
подрастают двое вну-
ков и внучка.

Моя семья – 
деревня

Елена освоила не-
сколько специальнос-
тей. Как говорят дочери: 

- За что бы мама не 
бралась, все получается 
у нее хорошо.
Елена работала се-

кретарем  в  школе, 
чертежницей в инсти-
туте, 15 лет трудилась 
администратором в 
автосалоне. Получила 
образование в финан-
сово-экономическом 
институте.

Мазины жили много 
лет в Лесной Поляне. 
А в Бутрево, на роди-
не предков,  у них была 
дача, а потом они по-
строили здесь уютный 
просторный дом. Елена  
много сил вложила в 
обустройство деревни. 
Хотелось, чтобы чисто 
и комфортно было не 
только во дворе соб-
ственного  дома, но и 
на улицах.

Мы прошли с Еленой 
по деревне, и она с гор-
достью показала мне 

памятник воинам, по-
гибшим в годы Великой 
Отечественной войны, 
чистый пруд, качели, 
красивые уютные дома. 
В Бутрево много хвой-
ных деревьев, у домов 
растут елки, сосны, 
лиственницы. На но-
вый год все елочки на-
ряжают игрушками и 
гирляндами.
В  Бутрево  живут 

двоюродные, трою-
родные братья и сестры 
Елены Александровны. 
В деревне – деятельные 
неравнодушные люди. 
Они участвуют в суб-
ботниках, обкашивают 
пруд, подсыпают до-
роги, приводят в по-
рядок аллею, ведущую 
от остановки к деревне, 
убирают старые боль-
ные деревья, сажают 
новые .  Содержат  в 
чистоте территорию 
у памятника воинам. 

15 октября – Международный день сельских женщин
Интересно, что ста-

росту деревни выби-
рают на один год, что-
бы как можно больше 
жителей попробовали 
себя в этом качестве, 
реализовали свои идеи. 
Бутревцы не толь-

ко вместе работают, но 
и отдыхают. Замеча-
тельно здесь проходят 
любимые народные 
праздники – с песнями,  
танцами, в красивых 
нарядных костюмах, 
сделанных своими ру-
ками.
Елена пять лет ра-

ботала специалистом 
по благоустройству в 
администрации го-
родского поселения 
Лесная Поляна. Было 
намерение  сделать по-
селок чище, красивее. 
И это удалось. Одно из 
главных дел Елены на 
этом поприще – в Лес-
ной Поляне появились 

Деятельная Елена 
из деревни Бутрево

В этом году исполни-
лось 50 лет с того вре-
мени, когда он был 
установлен. В 1941 году 
53 жителя небольшой 
деревни ушли на фронт. 
38 семей не дождались 
своих родных. В 1974 
году участник Великой 
Отечественной войны  
Александр Максимо-
вич Столяров и его сын, 
учитель физики Вита-
лий Александрович, 
решили увековечить 
память о земляках, не 
вернувшихся с фронта.

Отец Елены Мазиной 
Александр Леонидович 
Казанов сделал эскиз 
памятника. Жители 
собрали средства,  ра-
ботали над его изготов-
лением, всей деревней 
устанавливали мону-
мент.
И вот уже четвертое 

поколение потомков 
приходит к нему отдать 
долг памяти  предкам, 
своим дедам, своим Ге-
роям.

Елена  тепло говорит 
о жителях деревни:

-  Соседи всегда гото-
вы прийти на помощь. 
Стоит только бросить 
клич  в деревенском 
чате,  и люди сразу от-
зываются. Помогают 
установить печь, пере-
нести теплицу… У нас 
есть поговорка: моя 
семья – деревня. И мы 
очень любим место, 
где живем. Бутревский 
край – наш земной рай.

широкие удобные тро-
туары. 
Елена – коммуни-

кабельный, оптими-
стичный человек, к ней 
тянутся люди. И жиз-
ненные принципы Еле-
ны Александровны за-
служивают уважения:

- Не нужно искать 
виновных в сложив-
шейся ситуации, а надо 
подумать, как ее испра-
вить и кто сможет это 
сделать.
Этим постулатом  

Елена руководствова-
лась на всех местах, где 
работала. И принцип 
– созидать, а не кри-
тиковать – всегда сра-
батывал.
Сейчас моя собесед-

ница занимается до-
машним хозяйством, 
души не чает в своих 
внуках, помогает в их 
воспитании. И, конеч-
но,  продолжает зани-
маться обустройством 
любимой деревни. 

 Бутрево притягива-
ет к себе. Младшая дочь 
Алена строит здесь дом. 
Родители  помогают в 
этом важном деле.  Се-
мья дочери выбрала 
место для строитель-
ства, где когда-то стоял 
дом прадеда. Сохрани-
лись и три яблоньки из 
его сада. Жизнь продол-
жается! В Бутрево при-
езжают новые семьи, 
рождаются дети. А зна-
чит, деревня будет хо-
рошеть и развиваться.
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  Александр Набоков

Новый  учебный 
год начался и для 

Детско-юношеской 
спортивной  школы 
Ярославского района. 
О развитии детского 
спорта в районе мы по-
говорили с директором 
ДЮСШ Олегом Мельни-
ковым.

– Олег Валерьевич, 
каким образом орга-
низованы занятия в 
Детско-юношеской 
спортивной школе?

– В сентябре прошел 
традиционный набор 
учащихся района в 42 
группы: спортивно-
оздоровительные, на-
чальной подготовки и 
учебно-тренировоч-
ные. Всего в этих груп-
пах тренируются почти 
700 детей от шести лет и 
старше. Контингент за-
нимающихся спортом 
из года в год практи-
чески не меняется, по-
тому что дети, взрослея, 
просто переходят из од-
ной группы в другую.

Образовательную де-
ятельность тренеры-
преподаватели ДЮСШ 
ЯМР  осуществляют 
на базе шестнадцати 
общеобразовательных 
школ района.
Успешно  прошла 

апробация занятий в 
детских дошкольных 
учреждениях – полу-
чила хороший отклик 
родителей и поддержку 
заведующих детсадов. 
Начинали мы с двух 
групп среднего звена, 
теперь их семь.

– Какими  видами 
спорта можно бесплат-
но заниматься у нас в 
районе?

– У нас культивиру-
ются двенадцать видов 
спорта: волейбол, ба-
скетбол, легкая атле-
тика, лыжные гонки, 
футбол, мини-футбол, 
шахматы, фехтование 
(сабля), русская лапта 
и настольный теннис. 
Не так давно ввели 
два новых – спортив-
ное ориентирование и 
спортивный туризм. 
А совсем недавно – бад-
минтон, занятия кото-
рым идут на базе ФОКа 
поселка Красные Ткачи.

– В каких соревнова-
ниях меряются силами 
учащиеся района?

– Мы  проводим 
муниципальные эта-
пы среди школ района 
по отдельным видам 

спорта. Основное меро-
приятие – Спартакиада 
школьных спортивных 
клубов среди учащих-
ся начальной школы и 
основного звена, кото-
рая проводится по сем-
надцати видам спорта. 
Школы разделены на 
две группы – А и Б, где 
Б – это школы числен-
ностью до 200 человек.

Состоялись два вида. 
Первый вид Спартаки-
ады – русская лапта. 
В группе А среди юно-
шей победителем стала 
Кузнечихинская, а се-
ребряным и бронзовым 
призерами – Мокеев-
ская и Дубковская шко-
лы. Среди девушек в 
тройку призеров вош-
ли Дубковская, Мокеев-
ская и Кузнечихинская 
школы. 

В группе Б победите-
лем стала школа имени 
Ф.И. Толбухина, второе 
место у школы поселка 
Ярославка. У девушек 
победу праздновала 
также школа им. Ф.И. 
Толбухина, серебря-
ный призер – Сарафо-
новская и бронзовый 
– школа поселка Ярос-
лавка.
Вторым видом стала 

легкая атлетика. Сорев-
нования прошли на базе 
Красноткацкой школы, 
в них приняли участие 
190 спортсменов из 14 
школ района. В про-
грамму соревнований 
вошли: бег на дистан-
ции 100, 200, 400, 800, 
1 500 метров и эстафета, 
а также метание мяча и 
прыжок в длину.
В группе А победите-

лем среди юношей стала 
Ивняковская школа, на 
втором месте – Крас-
ноткацкая, на третьем 
– Кузнечихинская. Сре-
ди девушек места рас-
пределились так: первое 
место у Кузнечихин-
ской школы, второе – 
у Красноткацкой, третье 
– у Ивняковской.
В группе Б у юно-

шей победила Спасская 
школа, второе место у 
Лучинской, третье – у 
Пестрецовской. Среди 
девушек первое место 
разделили набравшие 
одинаковое количество 
очков Пестрецовская 
и Спасская школы, на 
третьем – школа им. 
Ф.И. Толбухина. 

Кроме того, учащи-
еся школ района – 33 
команды – приняли 
участие в легкоатлети-
ческом пробеге памяти 
Героя Советского Со-
юза, маршала Федора 
Ивановича Толбухина. 
Юные спортсмены пре-
одолели дистанцию в 
6 300 метров, три этапа 
от деревни Черницино 
до села Толбухино.

Победителем в груп-
пе А среди юношей 
стала команда Красно-
ткацкой школы, вто-
рое место у Дубковской 
школы, третье – у Куз-
нечихинской. Среди 
женских команд первое 
место заняла Михай-
ловская школа, второе 
– Красноткацкая и тре-
тье – Кузнечихинская. 
В группе Б среди 

юношей места распре-
делились следующим 
образом: команда Лу-
чинской школы одер-
жала победу, второе ме-
сто – у ребят из школы 
поселка Ярославка, тре-
тье – у команды школы 
имени Ф.И. Толбухина. 
Среди девушек первое 
место у школы имени 
Ф.И. Толбухина, вто-
рое – у школы поселка 
Ярославка и третье – у 
команды Лучинской 
школы.
Впереди  еще  не-

сколько  этапов, по 
итогам которых будет 
сформирована сборная 
района для участия в 
соревнованиях более 
высокого уровня.

– В каких видах пред-
ставители Ярославско-
го района преуспели на 
высоком уровне?

– Можно отметить 
наших саблистов, кото-
рые под руководством 
тренера А.В. Павлова 
успешно выступают 
на Кубке и первен-
ствах России, а также 
на международных и 
всероссийских сорев-
нованиях.
Пять  лет  подряд 

команда девушек из 
Красноткацкой средней 
школы под руковод-
ством Е.Д. Степановой 
выигрывает област-
ной этап чемпионата 
школьной баскетболь-
ной лиги «КЭС-Баскет».
Кроме них в этом 

году есть надежда на 
успех в региональных 
соревнованиях по во-
лейболу и мини-фут-
болу.

– В успешном разви-
тии и победах большую 
роль играет тренер-
ский состав.

– Безусловно. Тре-
нерский состав этом 
году немного обно-
вился, мы привлекаем 
молодых специалистов. 
В этом году их трое. 
При этом примерно 
85 процентов тренер-
ского состава остается 
неизменным. И на эту 
стабильность, на сплав 
молодости и опыта мы 
делаем ставку.

 Наш корр. 

На базе Ярославского 
высшего военного 
училища 
противовоздушной 
обороны состоялись 
региональные 
соревнования 
по военно-
прикладным видам 
спорта «Призывник». 

На  с т ар т  вышли 
16 команд учащихся 

10–11-х классов из разных 
районов области. 

Участникам команд от 

15 до 17 лет, они состяза-
лись в шести соревнова-
тельных блоках. Порядок 
прохождения состязаний 
определялся жеребьевкой. 

Команды продемонстри-
ровали меткость, ловкость, 
силу и интеллект в шести 
блоках, среди которых бег 
на 100 метров, комплекс 
силовых упражнений , 
стрельба из пневматиче-
ской винтовки, снаряжение 
магазина 30 патронами, не-
полная разборка и сбор-
ка автомата Калашнико-
ва. Главным испытанием 
стало прохождение этапа 

«Тактический интеллект», 
где надо было показать зна-
ния общевойскового устава 
и истории России. 

В результате упорной 
борьбы победителем стала 
команда «Легионер» сред-
ней школы № 89 города 
Ярославля. Второе место 
заняли представители 
Ярославского района – во-
енно-патриотический клуб 
«Патриот» школы поселка 
Ярославка. Третье место 
увезла команда «Щит» из 
Борисоглебского района.

– Организованы сорев-
нования были на очень 

Актуальное интервью 

Ставка на стабильность, 
сплав молодости и опыта

Знай наших!

высоком уровне, – рас-
сказал Александр Бушуев, 
руководитель военно-па-
триотического клуба «Па-
триот». – Ребята, несмотря 
на непогоду, остались до-
вольны, посмотрели, как 
организован быт курсан-

тов, пообедали в местной 
столовой. Что же касается 
результата, то он скорее 
положительный, мы до-
вольны выступлением. Вы-
играли три вида: стрельбу 
из пневматической вин-
товки, интеллектуальный 

и снаряжение магазина 30 
патронами. В общем зачете 
заняли второе место, а в 
прошлом году были тре-
тьими с заметным отрывом 
от первого места. Так что в 
будущем есть к чему стре-
миться.

Выиграли три вида и стали вторыми

 ] Директор ДЮСШ Олег Мельников (в центре)
награждает победителей футбольного турнира

 ] Команда школы поселка Ярославка
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 Борис Куфирин

На площадке учебно-
выставочного 
комплекса 
«Тимирязев центр» 
в Москве прошла 
26-я Российская 
агропромышленная 
выставка «Золотая 
осень», в которой 
приняли участие 
ярославские 
сельхозпредприятия. 

«Золотая  осень» 
– одно из самых зна-
чимых и масштабных 
событий  в  области 
сельского хозяйства, 
ведущая площадка для 
демонстрации нови-
нок агропромышлен-
ного комплекса и об-
суждения ключевых 
вопросов  развития 
отрасли. На мероприя-
тии традиционно пред-
ставлены крупнейшие 
достижения АПК: со-
временная сельхозтех-
ника, лучшие породы 
сельскохозяйственных 
животных, результаты 
развития агропромыш-
ленного комплекса ре-
гионов, финансовые 
продукты для агробиз-
неса и другие.
Делегация Ярослав-

ской области пред-
ставила на выставке 
достижения в живот-

новодстве, которыми 
исторически гордится 
регион.

– Ярославская об-
ласть – родина рома-
новской породы овец, 
и сейчас семь племен-
ных хозяйств области 

успешно возрождают 
поголовье, – отметил 
губернатор Ярослав-
ской области Михаил 
Евраев. – Сегодня оно 
достигло почти 9 ты-
сяч голов. Также селек-
ционеры работают над 

улучшением произво-
дительности ярослав-
ской породы коров. На 
выставке представлены 
лучшие животные обе-
их пород. 
Золотую медаль вы-

ставки получило АО 
«Племзавод Ярослав-
ка». Оно награждено 
«За достижение вы-
соких показателей в 
развитии племенного 
и товарного животно-
водства». Предприятие 
из Ярославского района 
представило на «Золо-

той осени» свой стенд с 
двумя коровами ярос-
лавской породы.
Племзавод «Ярос-

лавка» занимается 
научной работой по 
созданию чистопород-
ных и высокоудойных 
коров ярославской по-
роды с момента свое-
го основания – с 1961 
года. Ни одна ежегод-
ная выставка «Золотая 
осень» не проходит без 
ярославской породы, 
регулярно отмечае-
мой золотыми ме-
далями. Все корма 
для  животных 
выращиваются 
на собственных 
полях.
Также золо-

тую медаль «За 
достижение вы-
соких показателей 

в развитии племен-
ного и товарного жи-
вотноводства» полу-
чило ООО «Атис СХ» 
из Борисоглебского 
района. Предприятие 
привезло на «Золотую 
осень» четырех баранов 
романовской породы.

«Информацион-
но-консультационная 
служба АПК» Ярос-
лавской области, рас-
положенная в поселке 
Лесная Поляна Ярос-
лавского района, по-
лучила одну золотую и 
три серебряные медали.
Первого места ИКС 

АПК удостоено за про-
ект «Настольная дело-

Как мы уже сообщали, 
в КЗЦ «Миллениум» 
в 14-й раз прошел День 
промышленности 
Ярославской области. 
Газета «Ярославский 
агрокурьер» 
вошла в число 
информационных 
партнеров этого 
мероприятия. 

На  к онфер енции 
«Кадры для промыш-

ленного роста: лучшие 
практики», состоявшейся 
в рамках Дня промышлен-
ности, ярославские работо-
датели, преподаватели и 
студенты вместе искали ре-
шение актуальной задачи 
– как обеспечить предпри-
ятия области востребован-
ными квалифицирован-
ными кадрами. Самые 
острые вопросы встречи: 
как привлечь молодежь на 
ярославские промышлен-
ные предприятия и как бы-
стро вчерашних студентов 
адаптировать к работе на 
реальном производстве?

Открытие конференции 
началось с торжественной 
церемонии награждения 
победителей конкурса 
«Лучшие практики настав-
ничества в Ярославской об-
ласти». Конкурс проводит-
ся четвертый год подряд 
в рамках национального 
проекта «Производитель-
ность труда».

Лучшими в сфере на-
ставничества признаны 
одни из крупнейших пред-
приятий региона – ПАО 
«Славнефть-ЯНОС» (1 ме-
сто) и ООО «Р-Фарм Но-
воселки» (2 место). Кроме 
того, АО «Гаврилов-Ямский 
машиностроительный за-
вод «Агат» был удостоен 
благодарственного письма 
от министерства инвести-
ций и промышленности за 
«Профессиональное раз-
витие молодежи». Награды 
победителям вручал заме-
ститель министра инвести-
ций и промышленности 
региона Андрей Сторожев. 

После награждения 
представители предпри-

ятий-победителей поде-
лились своим опытом. На 
фоне острого кадрового 
голода все больше ярос-
лавских предприятий на-
чинают внедрять у себя 
системы наставничества. 
Это позволяет привлекать 
молодых сотрудников, в 
короткие сроки адаптиро-
вать их к работе на про-
изводстве и сделать этот 
процесс максимально эф-
фективным. 

За последний год «Слав-
нефть-ЯНОС» в два раза 
увеличил количество на-
ставников на своем пред-
приятии. Причем настав-
ники помогают не только 
успешно пройти период 
адаптации, но и развивают 
научно-технический потен-
циал работников. Только 
в 2024 году специалисты 
ЯНОСа завоевали девять 
наград в различных про-
фессиональных конкурсах. 
В «Р-Фарм Новоселки» за 
счет реализации системы 
наставничества удалось 
значительно  снизить 

текучку кадров и повысить 
производительность труда 
на производстве.

Работодатели прекрас-
но понимают, что для фор-
мирования компетентного 
и замотивированного ка-
дрового резерва необхо-
димо тесно взаимодейство-
вать с профессиональными 
образовательными учреж-
дениями и даже школами. 

О тонкостях целевой 
подготовки инженерных 
кадров в ярославских ву-
зах рассказала проректор 
по образовательной дея-
тельности и воспитатель-
ной работе ЯГТУ Виктория 
Голкина. Она отметила, 
что заказчикам целевого 
обучения и работодателям 
необходимо уделить при-
стальное внимание вопро-
су информированности и 
мотивации абитуриентов 
и студентов. 

Представитель Ярослав-
ского автомеханического 
колледжа рассказала о но-
вых подходах к подготовке 
профессиональных кадров 

среднего звена в рамках 
реализации федерального 
проекта «Профессионали-
тет».

А специалисты проек-
та цифровых технологий 
Сбера «Школа 21» рас-
сказали о новых возмож-
ностях карьерного роста 
для тех, кто решил связать 
свою профессиональную 
деятельность со сферой 
информационных техно-
логий. Реализация проекта 
«Школы 21» в Ярославле 
должна дать приток ква-
лифицированных програм-
мистов на предприятия 
Ярославской области и тем 
самым способствовать раз-
витию региона.

Завершилась конфе-
ренция оживленной дис-

куссией «Молодые кадры 
для производства: «ожи-
дания VS реальность». 
Студенты, работодатели, 
представители вузов и 
колледжей обсудили, ка-
кие условия необходимо 
создать на предприятиях, 
чтобы привлекать туда со-
временную молодежь, как 
заинтересовать новых со-
трудников оставаться на 
производствах и повышать 
свой профессиональный 
уровень. Заинтересован-
ные квалифицированные 
сотрудники – залог успеш-
ного развития предпри-
ятий и промышленности 
региона в целом!

Пресс-служба Торгово-
промышленной палаты 

Ярославской области

Промышленность 

Фокус на молодежь

Сельское хозяйство

Ярославцы 
на «Золотой 
осени»

вая игра «Ярославский 
гектар». Конкурсная ра-
бота «Проведение меж-
региональной аграрной 
выставки «День Ярос-
лавского поля – 2024»» 
завоевала второе место. 
Серебряную медаль «Зо-
лотой осени» получил 
раздел «Малые формы 
хозяйствования» сайта 
АПК76.РФ. Информаци-
онно-деловое издание 
«Ярославский агровест-
ник», которое издает 
ИКС АПК, заняло вто-
рое место конкурса «За 
эффективное инфор-
мационно-консульта-
ционное обеспечение 
АПК».
В рамках деловой 

программы «Золотой 
осени» прошли дис-
куссии по различным 
направлениям. Клю-
чевым мероприятием 
стало пленарное за-
седание, посвященное 
планам развития агро-
промышленного ком-
плекса до 2030 года. 
Кроме того, под эги-

дой Российской ака-
демии наук состоялся 
форум «Научное обе-
спечение продоволь-
ственной безопасно-
сти в условиях новых 
вызовов», на котором 
обсудили повышение 
эффективности науч-
ных исследований, под-
готовку кадров, разви-
тие селекции, генетики, 
биотехнологий и другие 
актуальные темы. 

наявы
осень
яросл
регу
мо
д

д
со

в р
ного
вотно
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] Министр АПК и потребительского рынка Ярославской 
области Дмитрий Фомин на выставке «Золотая осень»

] Молодежь ознакомилась с достижениями 
ярославской промышленности
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Председатель 
Союза писателей 
России – о Карабихе, 
Некрасовском 
празднике поэзии, 
ярославских 
литераторах 
и за дачах 
современной 
словесности. 

СНиколаем Ивано-
вым, председателем 

Союза писателей Рос-
сии, мы встретились в 
некрасовской Карабихе. 

– Николай Федоро-
вич, Вы не первый раз 
в Карабихе, каковы 
впечатления от музея-
усадьбы Николая Алек-
сеевича Некрасова?

– Я радуюсь тому, 
что вижу в Карабихе. 
Здесь чувствуется дух 
некрасовской усадьбы, 
он сохраняется. Здесь 
территорию не зако ва-
ли в бетон. 
Первый снимок, ко-

торый я сегодня сделал: 
подошел к деревянному 
крыльцу, а там кошка 
греется на утреннем 
солнце, рядом растут 
лилии. Вот она – при-
рода, усадьба. Такого не 
увидишь в Москве. 
Необходимо найти 

баланс: не запустить 
усадьбу и в тоже время 
не превратить ее в но-
водел. Важно передать 
атмосферу времени, в 
котором жил Некра-
сов. Бывая в подобных 
местах, мы, писатели, 
уезжаем благодарны-
ми, что сумели хлеб-
нуть глоток воздуха, 
прикоснуться к ушед-
шему времени. А это 
дорогого стоит. 

– Центром притяже-
ния в Карабихе по-
прежнему является 
Некрасовский празд-
ник поэзии. Он не за-

терялся среди других 
литературных фести-
валей?

– Я много езжу по 
стране и вижу, что 
наши литературные 
праздники становятся 
«ожерельем» России. 
Благодарю устрои-

телей Некрасовского 
фестиваля, что они 
выстояли в сложное 
время. Здесь есть тра-
диция, уважение, не-
кий культурный код. 
Это наш ожидаемый 
праздник, и без него 
мы бы были неполны-
ми. 
Крайне важно и то, 

что в организации Не-
красовского праздника 
принимают участие 
ярославские писатели. 
Мы не должны отда-
вать наши праздники в 
чужие руки, мы обяза-
ны наполнять их смыс-
лами, чтобы они имели 

стержень, духовную со-
ставляющую. 
Необходимо разно-

образие в программе 
праздника. Ведь и мы, 
писатели, в своих про-
изведениях не просто 
описываем пережива-
ния, события, харак-
теры, но и развиваем 
сюжет. Так и в каждом 
празднике  должен 
быть свой сюжет, и, 
если появляется что-
то новое, это хорошо. 
Но при этом важно не 
потерять  основной 
смысл. 

– Союз писателей Рос-
сии имеет отделения 
практически во всех 
регионах России, объе-
диняет русскоязычных 
писателей в ряде зару-
бежных стран. Как на 
этом многообразном 
фоне выглядит Ярос-
лавская писательская 
организация?

– Тональность для 
романа «Реки помнят 
свои берега» я нашел 
в Тутаеве. Приехал к 
знаменитому колоко-
лолитейщику Николаю 
Шувалову и увидел, как 
он разбивает колокол 
кувалдой. «Не звучит, я 
очень боюсь выпустить 
в  небо  фальшивый 
звук», – объяснил он 
свой поступок. Работа 
мастера меня поразила, 
это образец, на который 
я часто ссылаюсь при 
общении с молодыми 
литераторами. 
Поиск тональности, 

смыслов писательской 
работы в Ярославской 
области присутству-
ет достаточно живо. 
Я благодарен коллек-
тиву Ярославской пи-
сательской организа-
ции во главе с Мамедом 
Халиловым за то, что 
они не плывут по тече-
нию, а находят новые 

сферы деятельности. 
Это важно для писате-
ля – не замкнуться в 
себе, не уйти в подпо-
лье. Да, работа писателя 
предполагает одиноче-
ство, но он должен быть 
личностью, иметь свою 
биографию. 
Мне нравится, как 

в вашем регионе ра-
ботает Совет молодых 
литераторов. При их 
деятельном участии 
Рыбинску присвое-
но почетное звание 
«Литературный город 
России». Вокруг это-
го развернулось целое 
движение: литера-
турный музей, лите-
ратурные маршруты, 
фестиваль имени Льва 
Ошанина… 
Ярославская писа-

тельская организация 
хорошо взаимодей-
ствует с коллегами 
из соседних областей. 
Такие  отношения 
сплачивают, создают 
атмосферу целого Верх-
не-Волжского региона. 
Нравится и то, что в 

Ярославской области у 
Союза писателей Рос-
сии доброжелательные 
отношения с парал-
лельными литератур-
ными сообществами. 
Мы вместе проводим 
крупные мероприятия. 
Это редко где встре-
чается. А ярославцы 
сумели найти общий 
язык и выстроить си-
стему работы на благо 
региона. 

– В прошлом году со-
стоялся  XVI съезд 

Союза писателей Рос-
сии, где вам вновь до-
верили руководство 
крупнейшим писа-
тельским сообществом 
страны. Какие задачи 
ставите перед собой и 
коллегами? 

– Дать читателям 
качественную литера-
туру. Формулировать 
смыслы, которые выра-
жают интересы обще-
ства. Писатель должен 
являть собой пример 
для других. При этом 
важно не уходить в сто-
рону от проблем. 
Николай Алексее-

вич Некрасов жил по 
принципу «Я лиру по-
святил народу своему». 
И мы обязаны жить в 
сегодняшнем времени, 
фиксировать его, быть 
вместе с обществом. 
А его интересуют мно-
гие вопросы, в том 
числе специальной во-
енной операции. Нам 
нужно говорить об этом 
с людьми, осмысливать 
события, которые там 
происходят, показы-
вать нашим воинам, 
что мы вместе с ними. 
Моральная поддержка 
очень необходима. 
Мы приняли в Союз 

писателей России по 
«фронтовому призы-
ву» двенадцать человек 
– это люди, которые 
пишут о специальной 
военной операции, и 
нам важно их видение 
происходящего. 
На передовой как 

никогда велико зна-
чение печатного слова. 
Когда мы приезжаем 
к бойцам, привозим 
литературу, их боль-
ше всего интересу-
ют именно местные, 
районные газеты, ко-
торые рассказывают о 
том, что происходит на 
малой родине. Газета 
сейчас – важнейший 
фактор поддержки бо-
евого духа. 

Волжское слово. Литературная гостиная

Наш корр. 

Состоялось отчетно-
выборное собрание 

Ярославского областного 
отделения Союза писате-
лей России. Председатель 
правления организации 
Мамед Халилов представил 
отчет о работе за минув-
ший пятилетний период. 

За эти годы ушли из 
жизни писатели Борис Су-
дарушкин, Владимир Со-
кол и Владимир Гречухин. 
Коллеги почтили их память 
минутой молчания. 

Отчетный период был 
для ярославских писателей 
непростым. Тем не менее 
организация полностью 

восстановила свою рабо-
тоспособность и по итогам 
2022 года признана лучшей 
в России. 

Удалось наладить диа-
лог с органами региональ-
ной власти и местного 
самоуправления. Созданы 
отделения Совета молодых 
литераторов при Союзе пи-
сателей России в Ярославле 
и Рыбинске. Оба отделения 
активно работают. 

Восстановлен прежний 
авторитет Некрасовского 
праздника поэзии в Кара-
бихе. Известные россий-
ские писатели считают за 
честь приехать сюда. 

Новую жизнь обрел 
Якушевский праздник по-

эзии. В этом году он прой-
дет в Рыбинске в формате 
областного совещания 
молодых литераторов и 
краеведов. До 1 ноября 
идет прием заявок. 

Ярославские писате-
ли принимают участие 
в проведении фестива-
ля «Весна в Пречистом 
крае», в Иринарховских 
и Абрамовских чтениях в 
Борисоглебском районе, 
во многих других меро-
приятиях. 

Несмотря на финансо-
вые трудности, регулярно 
выходят авторские книги. 
Имена целого ряда ярос-
лавских писателей звучат 
на российском уровне, они 

публикуются в престижных 
толстых журналах и интер-
нет-изданиях.

В планах следующего 
года – конкурс произве-

дений к 80-летию Победы 
и издание по его итогам 
сборника. 

Участники собрания 
признали работу прав-
ления за 2019–2024 годы 
удовлетворительной . 
В новый состав правле-

ния на 2024–2029 годы из-
браны Лариса Желенис, 
Сергей Карамышев, Вла-
димир Мартышин, Анато-
лий Смирнов, Александр 
Рыжков, Сергей Хомутов. 
Председателем правления 
– Мамед Халилов. 

Николай Федорович ИВАНОВ (родился в 1956 году 
в селе Страчово Брянской области) – русский прозаик, 
публицист и драматург, председатель правления Союза 
писателей России с 2018 года. Лауреат ряда литературных 
премий. Член Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека и Совета при 
Президенте РФ по культуре и искусству.

Отставной полковник налоговой полиции России, 
военный журналист, офицер-десантник. Участник бое-
вых действий в Афганистане. Во время командировки в 
Чечню в июне 1996 года был захвачен в плен боевиками, 
где пережил ужас подземных тюрем и неоднократных 
выводов на расстрел; освобожден через четыре месяца 
в результате спецоперации. 

Писатель 
должен быть 
личностью

Творческий союз: итоги и планы
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В сентябре 2024 года 
региональное Управ-

ление Росреестра поста-
вило на государственный 
кадастровый учет (ГКУ) 4 
многоквартирных дома в 
Ярославской области.

Среди них 10-этажный 
жилой дом «Единство» на 
259 квартир по адресу: п. 
Красный Бор, д. 7, постро-
енный на территории Ярос-
лавского района Ярослав-
ской области. Кадастровый 
номер: 76:17:107101:22824. 

Всего более 20 тысяч 
квадратных метров жи-
лой площади официально 
оформлено в Росреестре 
в сентябре текущего года. 

Помимо многоквар-
тирных домов, в первый 
месяц осени на ГКУ были 
поставлены: ветеринар-

ная клиника и банно-оз-
доровительный комплекс 
в Ярославле, а также два 
птичника на птицефабрике 
«Ярославский бройлер» в 
Рыбинском районе. 

Управление Росреестра 
по Ярославской области 
уделяет особое внимание 
постановке на кадастровый 
учет многоквартирных до-
мов и объектов социальной 
значимости. В рамках сво-
ей деятельности ведомство 
стремится осуществлять эту 
процедуру в кратчайшие 
сроки, что является важным 
шагом для обеспечения 
прав граждан на недвижи-
мость и улучшения каче-
ства жизни в регионе.

Пресс-служба
 Управления Росреестра

 по Ярославской области

Отделение СФР 
по Ярославской 
области направило 
865 семьям региона 
остатки материнского 
капитала, 
составляющие менее 
10 тысяч рублей. 
Правила получения 
выплаты утверждены 
Постановлением 
Правительства РФ 
№1249 11 сентября 
2024 года.

Напомним, семьи, 
на сертификатах 

которых осталось менее 
10 тысяч рублей, могут 
получить их в виде еди-
новременной выплаты. 
Владельцу материнско-
го капитала необходи-
мо подать соответству-
ющее заявление либо в 
электронном виде на 
портале госуслуг, либо 
через клиентские служ-
бы Отделения СФР по 
Ярославской области, 

МФЦ или почтовым от-
правлением.

«Правила получе-
ния неиспользован-
ного остатка матка-
питала максимально 
упрощены для граждан. 
О статусе заявления 
и принятом решении 
владельцу материн-
ского капитала придет 
уведомление в личный 
кабинет на портале 
Госуслуг. На сегодня по-
ложительное решение 
о выплате остатка ма-
теринского капитала 
принято по 865 заяв-
лениям», – рассказал 
управляющий Отде-
лением СФР по Ярос-
лавской области Сергей 
Русов.
Заявление рассма-

тривается в течение 
10 рабочих дней, а сред-
ства поступают на бан-
ковский счет владельца 
сертификата в течение 
пяти рабочих дней по-
сле того, как Отделение 
СФР по Ярославской об-
ласти принимает ре-
шение о назначении 
выплаты.

Размер выплаты со-
ставит фактическую 
сумму, оставшуюся на 
сертификате заяви-
теля (менее 10 тысяч 
рублей). В случае при-
нятия  решения  об 
отказе  заявителю 
направляется уведом-
ление через портал гос-
услуг с аргументиро-
ванным обоснованием.
Для того чтобы уз-

нать остаток средств, 
можно заказать вы-

писку  на  портале 
Госуслуг. За справкой 
обращается родитель, 
на которого оформлен 
маткапитал. В личном 
кабинете надо зайти 
во вкладку «Услуги» 
и нажать «Справки, 
выписки». В раскрыв-
шемся перечне в раз-
деле «Льготы и вы-
платы» выбрать пункт 
«Выписка об остатке 
материнского капи-
тала».

Как отказаться 
от земельного участка
У меня больше нет возможности обрабатывать 
земельный участок. Как мне отказаться от 
ненужной недвижимости?

Ирина Б., Ярославский район

По любым возникающим вопросам 
можно обратиться в контакт-центр 
Ярославского Отделения Социального фонда – 
8 (800) 100-00-01 (звонок бесплатный, 
режим работы – пн–чт: с 8 до 17 часов, 
пт – с 8 до 16 часов).

Отделение Фонда 
пенсионного

 и социального 
страхования Российской 

Федерации
 по Ярославской области

Информирует Социальный фонд Строительство

Многодетные мамы 
с пятью и более 

детьми выходят на 
заслуженный отдых в 
50 лет. Если у нее чет-
веро детей, пенсия мо-
жет быть назначена в 
56 лет – на четыре года 
раньше, а мамы с тремя 
детьми смогут выйти 
на пенсию на три года 
раньше – в 57 лет. 
Чтобы женщине до-

срочно выйти на пен-
сию, нужно соблюсти 
несколько условий: 
достичь определен-
ного возраста, вос-
питать детей до 8 лет, 
заработать 15 лет стажа 
и иметь величину ин-
дивидуального пенси-
онного коэффициен-
та не менее 28,2 в 2024 
году. Матери, лишен-

Многодетные матери 
выходят на пенсию 
досрочно

в 

в 
а 
я 
и 
а 

, 
а 

Материнский капитал: 
выплата оставшихся средств

Наша справка

Материнский капитал как мера государственной 
поддержки семей с детьми действует с 2007 года. За 
этой время в Ярославской области было выдано по-
рядка 126 тысяч сертификатов. Материнский капитал 
выдается семье только один раз. Если родители не 
оформляли его на первого или второго ребенка, то 
вправе получить сертификат на третьего и любого 
следующего.
Средства разрешается направить на улучшение жи-
лищных условий, ежемесячную выплату на малышей 
до 3 лет, обучение ребенка, социальную адаптацию 
детей с инвалидностью, накопительную пенсию 
мамы или одинокого папы. Можно выбрать один 
вариант или распределить деньги по нескольким 
направлениям. Подробнее о том, как их расходо-
вать, можно ознакомиться на сайте https://sfr.gov.ru/
grazhdanam/msk/

С начала 2024 года Отделение Социального 
фонда России по Ярославской области 
назначило пенсию досрочно 260 многодетным 
мамам. Выйти на заслуженный отдых раньше 
общеустановленного возраста по этому 
основанию могут также женщины, которые 
воспитывают усыновленных детей.

стаж включаются пе-
риоды ухода за каждым 
ребенком до достиже-
ния им возраста 1,5 лет, 
но не более 6 лет в об-
щей сложности. В этом 
году на заслуженный 
отдых досрочно вышли 
44 многодетных мамы 
с пятью и более детьми, 
42 – с четырьмя и 174 

– с тремя деть-
ми», – сообщил 
управляющий 
Отделением 
СФР по Ярос-
лавской обла-
сти Сергей 

Русов. 

ные родительских прав, 
выходят на пенсию на 
общих основаниях. 

«Хочу обра-
тить внимание, 
что в страховой 

Следует отметить, 
что за периоды ухода 
за детьми засчитыва-
ются пенсионные ко-
эффициенты. В част-
ности, за время ухода 
за первым ребенком 
до 1,5 лет начисляется 
1,8 пенсионного коэф-
фициента за год (2,7 
– за полтора), за вто-
рым ребенком – 3,6 
пенсионного коэффи-
циента за год (5,4 – за 
полтора), за третьим 
и четвертым – 5,4 ко-
эффициента за год (8,1 
– за полтора).
Подать заявление 

о  назначении  пен-
сии досрочно можно 
в электронном виде 
на портале Госуслуг, 
в клиентских служ-
бах Отделения СФР по 
Ярославской области 
или в МФЦ.

Государственный 
кадастровый учет

Отвечает начальник 
отдела контроля и 

анализа деятельности 
филиала ППК «Роска-
дастр» по Ярославской 
области Наталья БУЗИНА:

– Как известно, на соб-
ственнике земельного 
участка лежат обязатель-
ства по содержанию и 
уходу за таким объектом 
недвижимости, а также 
установленное законом 
налоговое бремя. Если 
участок больше вам не 
нужен, а совершить с ним 
сделку нет ни времени, 
ни желания – государство 
предоставляет возмож-
ность отказаться от та-
кого объекта недвижи-
мости. 

Своевременный отказ 
от уже ненужной недви-
жимости позволит обезо-
пасить себя от накопления 
долговых обязательств.

Отказаться от права 
собственности на земель-
ный участок возможно 
путем подачи заявления 
в любом из офисов МФЦ 
«Мои документы». С собой 
необходимо иметь право-
устанавливающий документ 
на объект недвижимости. 
Платить государственную 
пошлину за отказ от зе-
мельного участка не нужно, 
эта процедура бесплатна.

После прекращения 
права собственности зе-
мельный участок не ста-
новится бесхозяйным, а 
переходит обратно в соб-
ственность органов мест-
ного самоуправления, а 
обязательства бывшего 
собственника земельного 
участка перед государством 
по необходимому содержа-
нию объекта недвижимо-
сти, а также оплате налогов 
за него прекращаются. 

Вопрос-ответ
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ОВЕН. У вас появится шанс проявить свои таланты и 
показать руководству лучшие стороны. Однако не за-
бывайте о необходимости находить время для отдыха. 
В личной жизни могут возникнуть приятные сюрпризы.

ТЕЛЕЦ. Стоит внимательно отнестись к финансовым 
вопросам и избегать крупных трат. Возможны неожи-
данные повороты в отношениях с друзьями и близки-
ми, которые потребуют от вас терпения и мудрости. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вы почувствуете прилив творческой энер-
гии, которая поможет в решении многих задач. Благо-
приятное время для общения, налаживания новых 
контактов и укрепления старых связей.

РАК. Вы должны сосредоточиться на своем внутреннем 
состоянии. Эмоциональное равновесие станет ключом 
к успеху. Постарайтесь избегать конфликтов и уделите 
внимание вопросам, которые давно требуют решения.

ЛЕВ. Неделя станет временем активных действий и 
перемен. Ваша энергия и уверенность помогут преодо-
леть все преграды на пути к цели. На работе ожидаются 
позитивные сдвиги, если вы проявите инициативу.

ДЕВА. Постарайтесь организовать свое время так, чтобы 
успеть все и не чувствовать усталости. Благоприятный 
период для саморазвития и обучения чему-то новому. 
В отношениях возможны небольшие недоразумения. 

ВЕСЫ. Вас ждут успех в делах и гармония в отношениях. 
Это отличное время для заключения сделок, пере-
говоров и поиска новых союзников. В личной жизни 
наступает период благополучия.

СКОРПИОН. Уделите внимание внутреннему миру 
и проанализируйте, что вас действительно волнует. 
В профессиональной сфере возможны неожиданные 
предложения, которые могут изменить карьерный путь. 

СТРЕЛЕЦ. Ваши активность и оптимизм помогут вам 
преодолеть любые трудности. В отношениях наступает 
период вдохновения. Будьте внимательны к мелочам 
– они могут стать ключом к успеху.

КОЗЕРОГ. Благоприятное время для реализации долго-
срочных планов. В личной жизни стоит быть более 
открытым и проявлять заботу о близких, это принесет 
взаимопонимание и гармонию. 

ВОДОЛЕЙ. Вы почувствуете прилив энергии и энтузи-
азма. Это хорошее время для новых проектов и актив-
ного взаимодействия с окружающими. В отношениях 
возможны неожиданные приятные изменения. 

РЫБЫ. Вас ожидают моменты уединения и размыш-
лений, которые помогут обрести ясность в сложных 
вопросах. В делах наметится прогресс, особенно если 
вы будете действовать интуитивно.

Гороскоп. С 21 по 27 октября

ОТДОХНИ

Спорткурьер Подготовил Владимир Колесов

С переменным 
успехом
Волейбол. Высшая лига «А»

ВК «Ярославич» с переменным 
успехом провел очередной тур 
регулярного чемпионата Высшей 
лиги «А». Команда два дня состя-
залась на выезде с «Академией-
Казань». 

Первый матч «Ярославич» 
уступил со счетом 3:1. Во второй 
день одержал победу – 1:3, благо-
даря которой поднялся на второе 
место в дивизионе «Запад».

СКА остановил 
«Локомотив»
Хоккей. КХЛ

Интригой чемпионата КХЛ ста-
ло противостояние в Ярославле 
«Локомотива» и СКА. К поединку 
соперники подошли в статусе 
лидеров «Запада»: ярославцы 
занимали первое место, армейцы 
– третье. Встреча началась с атак 
СКА. Надежен был Исаев. Но на 

9-й минуте его пробил Бардаков 
– 0:1. Ответный гол не заставил 
себя ждать: за 4 минуты до пере-
рыва Березкин навязал борьбу и 
сравнял счет – 1:1.

Второй период ярославцы на-
чали также с гола. Уже на 14-й 
секунде Березкин нашел Шалуно-
ва на дальней штанге, и тот рас-
стрелял ворота – 2:1. На экваторе 
игры Плотников у СКА завершил 
редкую позиционную атаку: на 
32-й минуте Исаев не справился 
с мощным щелчком форварда со 
средней дистанции – 2:2. Вскоре 
Плотников оформил дубль – 2:3. 

В третьем периоде «Локомо-
тив» реализовал большинство с 
помощью Каюмова – 3:3. Встреча 
перешла в овертайм, где победу 
СКА принес Никишин выстрелом 
со среднего расстояния – 3:4. Ар-
мейцы прервали пятиматчевую 
победную серию лидера КХЛ. 

Спасли матч
«Локомотив» на своем льду 

завершал домашнюю серию по-
единком против команды «Кунь-
лунь», занимающей 10-ю строчку 

на Западе. На 12-й минуте счет 
открыл Спенсер Фу – 0:1. На 24-й 
минуте Нолан Мойл удвоил пре-
имущество – 0:2. Ярославцы обру-
шили на соперника град бросков. 
Бут в формате «5 на 3» сократил 
отставание – 1:2. «Локомотив» 
сравнял счет в концовке третьего 
периода при игре с пустыми во-
ротами благодаря голу Рафико-
ва – 2:2. Победу «Локомотиву» в 
овертайме принес Шалунов – 3:2. 

После 14 матчей команда Ни-
китина набрала 24 очка и зани-
мает первое место на «Западе» 
и в КХЛ.

Обыграли 
не без труда

В рамках регулярного чемпио-
ната КХЛ «Сочи» дома принимал 
«Локомотив». Первый период 
остался за ярославцами. Защит-
ник Рафиков пробил Иванова на 
11-й минуте – 0:1.

Во втором периоде атаки го-
стей продолжались, и ярославцы 
отличились в большинстве. Его 
реализовал Шалунов – 0:2. Во вто-
рой части периода «железнодо-

рожники» немного расслабились, 
и сочинцы этим воспользовались. 
Удаление Береглазова реализо-
вал Попов – 1:2. 

В третьем периоде «Сочи» 
активизировался, создал ряд 
моментов, но выручал Исаев. 
В концовке южане поменяли вра-
таря на шестого игрока и устрои-
ли штурм ворот Исаева, но забить 
не удалось. «Локомотив» с 26 оч-
ками продолжает лидировать на 
«Западе» и в КХЛ.

«Нефтехимик» 
дожал «Шинник»
Футбол. Первая лига

В матче 14-го тура «Нефтехи-
мик принимал «Шинник. Сопер-
ники в начале таймов создали по 
моменту. Автором единственного 
гола стал полузащитник «Нефте-
химика» Джамилов, забивший в 
добавленное время – 1:0. 

Команда из Нижнекамска за-
нимает седьмое место с 20 оч-
ками в активе. «Шинник» за 14 
туров заработал 14 очков и рас-
положился на 16-й позиции.

Улыбнись

Сканворд

Днем оС Ночью оС

ПТ
18.10

+6...+7 +3...+4

СБ
19.10

+8...+9 +4...+5

ВС
20.10

+8...+9 +7...+8

ПН
21.10

+8...+10 +4...+6

ВТ
22.10

+8...+10 +7...+8

 Ответы на сканворд из №75

По горизонтали: Окапи. Сани-
тар. Расклад. Номинал. Потомок. 
Нона. Онагр. Заяц. Смог. Кар. Ма-
трос. Боксер. Шоу. Мачо. Нос. Ива. 
Климат. Старт. Дра. Нега.

По вертикали: Окно. Анонс. 
Кот. Принцесса. Пиано. Санскрит. 
Реклама. Оршад. Сапог. Чадо. 
Мука. Тора. Пижон. Тмин. Макра-
ме. Налог. Очаг. Красота.

Студент сдает экзамен, а пре-
под его валит...

– Hу, хорошо, – говорит пре-
под, – если отвечаешь на этот 
вопрос – то cдал... Сколько в этой 
аудитории лампочек? 

Студент, быстро считая:
– Девять! 
Препод, доставая из кармана 

лампочку:
– Hеправильно! Лампочек де-

сять. Придется тебе пересдавать...
Пересдача, та же ситуация... 

Препод задает тот же вопрос...
Студент (не задумываясь):
– Десять.

Препод с ехидной улыбкой:
– Hет, неправильно, я сегодня 

лампочку не взял...
Студент вытаскивает лампочку 

из кармана:
– Зато я взял! 
***
В понедельник утром прихо-

дит на работу владелец крупной 
фирмы. Зная любовь шефа к ко-
ньяку, секретарша:

– Иван Петрович, доброе утро! 
Кофе с коньячком?

– Нет, нет! 
Заходит к шефу замдирек-

тора:

– Иван Петрович! Ну что – по 
коньячку?

– Боже упаси! Даже не напо-
минай!

– А что так? 
– Да понимаешь. . . я в пятни-

цу вернулся из командировки, 
устал как собака. Решил остаться 
дома: принял душ, нырнул под 
одеяло и. . . выпил целую бутылку 
коньяку. . .

– Ну и что? Для вас – обычное 
дело! 

– Ага. . . только меня потом в 
трех ресторанах видели. . . в том 
одеяле.
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Суббота, 19 октября
10.30 11.30 Мастер-класс от изостудии 

«Светотень»
Ивняковский 
ДК

12.00 13.00 Мастер-класс «Оригами» Сарафонов-
ский ДК

12:00 13:00 Игровая программа «Краски 
осени»

Кузнечихин-
ский ДК

12:00 13:00 Урок безопасности 
«Осторожно! Электричество!»

Леснополян-
ский ДК

12:00 13:30
Кинопоказ «Интервью с не-
удачником» в рамках проекта 
«Киноуроки в школах России»

Михайлов-
ский ДК

14:00 15:00 Мастер-класс «Для любимого 
папы»

Краснобор-
ская библио-
тека

15:00 16:00 Конкурсная программа 
«Классный папа!»

Спас-Виталь-
евский ДК

15:00 16:00 Игровая программа «Главный 
герой»

Красноткац-
кий ДК

19:00 21:00 Танцевальная программа для 
молодежи «Зажигай!»

Туношен-
ский ДК

19:00 22:00 Интерактивная программа 
«Молодежка»

Козьмоде-
мьянский ДК

Воскресенье, 20 октября

18.00 19.00
Концертно-развлекательная 
программа в рамках проекта 
«Квартирник»

Ивняков-
ский ДК
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 Ирина Штольба
Фото автора

В Большом доме 
музея-заповедника 
Н.А. Некрасова 
«Карабиха» 10 октября 
открылась выставка 
«Кто в куклы не 
играл, тот счастья не 
видал». Своих кукол 
показали ярославские 
коллекционеры.

Усадьба «Карабиха» 
всегда была полна 

детскими голосами. 
Когда-то здесь жили 
племянники Николая 
Алексеевича Некрасова. 
Сейчас в уютных ком-
натках третьего этажа 
Большого дома рас-
положилась экспози-
ция «Мир дворянского 
детства». На три бли-
жайших месяца ее до-
полнит замечательная 
выставка коллекцион-
ных кукол. В ее основе 
– собрания Светланы 
Антуфьевой, Любови 
Масловой и Елены Ку-
кушкиной. 
На выставке 32 ку-

клы. Все они неповто-
римы, и каждая имеет 
свою историю. 

Здесь можно увидеть 
самых редких кукол, 
созданных по эскизам 
Дианы Эфнер. Имя это-
го признанного мастера 
стало широко известно 
в конце 70-х годов XX 
века, когда мир впер-
вые увидел куклы Диа-
ны на прославленной 
выставке DREAMS-79. 

– Если мы наберем в 
поисковике «самая кра-
сивая кукла в мире», то 
компьютер выдаст нам 
информацию о куклах 
американского масте-
ра Дианы Эфнер, – рас-
сказала коллекционер 
Светлана Антуфьева. 
– Она работала в дет-
ском доме и очень хо-
тела радовать детей. 
Диана придумала свой 
собственный дизайн 
кукол. Какие-то из них 

производились на заво-
де, другие не выпуска-
лись массово, а делались 
только для коллекцио-
неров. Из моей коллек-
ции, например, кукла 
Катя – ее создали Диана 
Эфнер и художник Ме-
гали Даусон. 

Розочка и Беляночка, 
стоящие в одной из ви-

трин, – куклы поистине
уникальные. Они из 
сказочной коллекции 
от Николь Маршоллек 
Менцнер и Цвергназе – 
авторские экземпляры 
(Artist proof). Перед тем, 
как запустить куклу в 
производство, мастер 
работает над образцом: 
собственноручно на-

носит макияж, проду-
мывает мельчайшие 
детали. Такой образец 
становится эталоном 
будущего выпуска. Ав-
торских экземпляров 
обычно изготавлива-
ется немного, от од-
ного до пяти, чаще два 
– три. Естественно, их 
коллекционная цен-
ность намного выше 
тиражного выпуска. 
Заполучить Artist p roof 
– неслыханная удача, 
поскольку обычно они 
остаются у самих авто-
ров. Розочка и Беляноч-
ка прибыли в Карабиху 
из коллекции Елены 
Кукушкиной.
В собрании Любови 

Масловой около тыся-
чи кукол. У мамы кол-
лекционера было не-
богатое детство, когда 
она выросла, решила, 
что ее дочь будет иметь 
самых лучших кукол. 
Из каждой поездки она 
привозила Любе ку-
колку. До наших дней 
сохранить удалось не 
все, но любовь к куклам 
сопровождает Любовь 
Маслову всю жизнь.

– Уже во взрослой 
жизни муж стал дарить 
мне кукол на каждый 
праздник, – расска-
зала Любовь Маслова. 
– Много кукол я купи-
ла на барахолке или по 
объявлениям в Интер-
нете, слежу и за аукци-
онами. Часто куклы по-
падают ко мне в очень 
плохом состоянии, и 
муж научился их ре-
ставрировать. 
Дома у Любови Мас-

ловой куклы, кажется, 
везде: в шкафах и на 
шкафах, на полочках и 
в коробках внутри ди-
вана. А вот в выставке 
они участвуют только 
второй раз. 
На выставке можно 

увидеть кукол Руби Рэд 
из коллекции Любови 
Масловой. Этих кукол 
премиум-класса также 
создала Диана Эфнер. 
Ростом они 14,5 дюй-
мов, с необыкновен-
но красивыми лицами 
и модной одеждой из 
изысканных тканей.

За накрытым столом 
расположились куклы 
из фондов музея-за-
поведника «Карабиха». 
Над ними – кукольный 
домик. 

– Кукольные до-
мики вошли в моду в 

Культурный код
0+

Окунуться 
в мир детства

 ] Куклы Беляночка, Красная шапочка, Розочка 
и Дюймовочка из коллекции Елены Кукушкиной

XIX веке, – рассказала 
сотрудник экспози-
ционно-выставочно-
го отдела музея Алена 
Молчанова. – Две ком-
наты нашего домика – 
точные копии комна-
ты Белинского и белой 
столовой Островского. 

Первыми посетите-
лями выставки «Кто 

в куклы не играл, тот 
счастья  не  видал» 
стали журналисты и 
первоклассники Ка-
рабихской  школы . 
Экспозиция подари-
ла малышам незабы-
ваемые  эмоции, да 
и взрослые были не 
прочь окунуться в мир 
детства.

 ] Руби Рэд. Кукла Вильям 
из коллекции Любови 
Масловой

 ] Руби Рэд. Кукла Сара 
из коллекции Светланы 
Антуфьевой
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